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DURANGO, DGO.

Todos los duranguenses están
invitados a vivir las fiestas patrias
que organiza el gobierno de
Esteban Villegas, con diversas
actividades que se tienen
preparadas como una verbena
popular, el tradicional Grito de
Independencia este 15 de
septiembre por la noche, así
como el desfile cívico militar.

Junto con la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena), el
gobierno federal y gobierno
municipal, se realizó un esfuerzo
conjunto para que las familias
puedan vivir con seguridad y
patriotismo los actos cívicos y
fiestas patrias, que recuerdan el
inicio de la Independencia de
México en búsqueda de la
soberanía nacional, el
reconocimiento a los Derechos

Humanos y a la libertad.
A través de la Secretaría General

de Gobierno, se tienen preparadas
diversas actividades como el
izamiento de la bandera en el
asta monumental, la
conmemoración de la gesta
heroica de los Niños Héroes, así
como homenaje en monumentos
de personajes ilustres de la
Independencia como Miguel
Hidalgo y José María Morelos y
Pavón.

La magna celebración se llevará
a cabo este viernes 15 de
septiembre, que iniciará con una
verbena popular en la plaza de
Armas y sus alrededores, para
luego dar paso a las 22:30 horas,
al tradicional Grito de
Independencia en la plaza IV
Centenario, que encabezará el
gobernador Esteban Villegas,
acompañado de su esposa
Marisol Rosso.

Allí las familias podrán vivir en
un ambiente de algarabía, los
fuegos pirotécnicos, música
mexicana, así como el concierto
de los Huracanes del Norte para
el deleite de los presentes,

además que el sábado 16 de
septiembre se realizará el Desfile
Cívico- Militar que recorrerá la
avenida 20 de Noviembre.

La intención del gobierno de
Esteban, es que los duranguenses

puedan con esta serie de
actividades, enaltecer el
patriotismo y el orgullo de ser
mexicano a través de los valores,
la historia y la cultura de una
nación soberana e independiente.

Gobierno de Esteban invita a vivir en familia las fiestas patrias
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DURANGO, DGO.
Con una ofrenda floral, la

entonación del himno nacional,
salva de fusilería y el
acompañamiento de alumnos de
la escuela Anexa a la Normal y del
Colegio Militarizado Nuevo
México, el Gobierno de Esteban
Villegas, conmemoró el 176
aniversario luctuoso de la Gesta
Heroica de los Niños Héroes,
donde exhortó a los
duranguenses a honrar la patria
con trabajo y valor.

En representación del
mandatario estatal, el secretario

general de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela encabezó el acto
cívico, donde se depositó una
ofrenda y se montó guardia de
honor en el monumento a los
heroicos cadetes. 

En el izamiento de bandera en la
asta monumental, la titular de la
Secretaría de Recursos Naturales
y Medio Ambiente (SRNMA),
Claudia Hernández, tuvo a su
cargo el discurso oficial con una
convocatoria a todos a mantener
el trabajo por una nación unida y
fuerte, que aspire a ser mejor
cada día y a seguir fortaleciendo
los valores.

Conmemoran 176 Aniversario luctuoso
de Gesta Heroica de los Niños Héroes
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El cambio en los destinos de
vuelos desde Durango hasta
Ciudad de México, no será
beneficioso para los
duranguenses, indicó el
presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles en Durango,
Jaime Mijares Salum, quien
recordó que Aeroméxico
determinó que 14 vuelos
llegarán AIFA y los otros 14
restantes al AICM.

Han sido muchas decisiones
arbitrarias que representan
perjuicios para los duranguenses
en materia de conectividad
aérea, desde el tema del AIFA.

El presidente empresarial anotó
que Aeroméxico confirmó que a
partir del 5 de octubre cambiará
la mitad de sus vuelos de
Durango a la Ciudad de México
al aeropuerto Felipe Ángeles, es
decir, 14 de los 28 que existen;
aunque en un principio les
habían anunciado que ese
cambio podría posponerse un
par de meses, pero la aerolínea
ya les confirmó que la mitad de
sus vuelos cambian de
aeropuerto.

El asunto definitivamente no es
de beneficio, primero por la
movilidad y las distancias del
AIFA a la capital del país, por lo

que quienes viajen al nuevo
aeropuerto deberán de conocer
la forma de regresar a la Ciudad
de México, tomar sus
precauciones previamente,
además cuando hay conexiones
para acudir a otro estado, habrá
serios problemas por los tiempos
de traslados.

Los cambios, son obligatorios y
se espera que cuando menos
puedan entrar al mercado otras
aerolíneas con ofertas de la ruta
de Durango a Ciudad de México
con mejores precios, y más
frecuencias.

Mijares Salum dijo que esta es
otra decisión arbitraria, pues ya
antes se han dado
determinaciones así, incluso
desde que se canceló el nuevo
aeropuerto en Texcoco.

AUMENTA MALESTAR POR
CAMBIOS 

La presidenta de la Asociación
Mexicana de Agencias de Viajes
(AMAV), capítulo Durango, Gina
Rivas Díaz señaló que se han
visto incrementados los
malestares y quejas de los
usuarios aeroportuarios por el
cambio de destino en los vuelos
del aeropuerto de Durango hacia
la Ciudad de México, ya que la
mitad de los viajes de
Aeroméxico se irán al AIFA y la
otra mitad al AICM.

Indicó que la información que

les han dado a ellos es que a
partir del 5 de octubre las cosas
van a cambia y la mitad de los
vuelos se trasladan para
aterrizar en el AIFA, esto
perjudica a quienes ya tienen
contratados su vuelos y armados
sus itinerarios, porque deben
aceptar ese cambio con pocas
posibilidades de cancelar y
recibir reembolso total, pero sí se
pueden buscar algunos
esquemas en los que se pueda
tener mayor conformidad.

Esto eleva el malestar entre los
usuarios que ya tienen sus
contrataciones hechas
previamente, sí hay quejas,
inconformidades, pero ya es un
cambio que se determinó entre
las autoridades.

La líder hizo algunas
recomendaciones y manifestó
que lo que se recomendaría es
que se contraten vuelos donde se
tenga una mayor posibilidad de
moverlos, aunque estos no son
de los más económicos.

No beneficiará cambio de
vuelos de Aeroméxico
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DURANGO, DGO.
“Ya teníamos más de 10 años

solicitando la luz, ahora ya la
vamos a tener todas las familias”,
afirmó el señor Humberto Chávez
García, vecino de la comunidad
serrana Corral de Barranco, una
de las tres que recibirán 54
paneles solares de Toño Ochoa y
el gobernador Esteban Villegas,
en coordinación con la CFE.

Serán 260 personas que ya
tendrán energía en sus hogares,
ya que se instalarán 44 paneles
en Corral de Barranco, seis en San
José del Arenal y cuatro en La
Esperanza, confirmó el director
municipal de Desarrollo Social,
Jorge Herrera Castro.

Por ello, junto con personal de la
Comisión Federal de Electricidad
se supervisaron los lugares en

donde se instalarán los paneles,
los cuales quedarán en un plazo
de mes a mes y medio, según
Víctor Bailón Córdova, supervisor
de obra de la CFE.

A través del Fondo de Servicio
Universal Eléctrico (FSUE) de la

CFE, el gobernador y Toño Ochoa
se unen para apoyar a la
ciudadanía con rezago social que
incluye la zona rural de la capital;
por ello, se trabaja para incluir a
más colonias y poblaciones,
concluyó Herrera Castro.

Más hogares duranguenses
iluminados en la zona rural
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los delincuentes han tomado

una nueva modalidad para
extorsionar, ahora se hacen pasar
por integrantes o representantes
de asociaciones empresariales o
civiles y al calor de supuestos
trámites, piden dinero, señaló el
presidente de la Asociación de

Hoteles y Moteles de Durango
(AHyMD), Jaime Mijares Salum,
quien comentó que hasta el
momento se han registrado dos
casos en el gremio que él
representa.

El dirigente expuso que se han
tenido un par de reportes de esta
semana en los que los agremiados
han recibido llamadas de ladas
que comienzan con el numero 55

y desde donde se identifican
como parte de la asociación y
exigen la realización de trámites
municipales, que son comunes en
las empresas de este giro y
ofrecen resolver, seguramente a
cambio de cantidades de dinero
que se depositarían en una tienda
de conveniencia y en una cuenta
especifica o bien, con
transferencia.

Este asunto es sospechoso, por
lo que en ambos casos, los
agremiados no continuaron con
la llamada, pero hay otros casos
en los que eventualmente pueden
caer.

Aclaró que siempre los trámites
municipales se hacen en oficinas,
ellos no van a hablar a las
empresas, ni van a pedir
depósitos en tiendas de

conveniencia.
Pidió finalmente que quienes

reciban este tipo de llamadas en
este gremio, o cualquier sector,
deben no continuar con la
llamada, reportarlo a sus
trabajadores, a la autoridad
correspondiente, donde también
pueden reportar el número desde
donde recibieron el intento de
extorsión.

¡Aguas!, ahora utilizan nombres
de asociaciones para extorsionar

Gobierno
descarta
secuestro en
Durango
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general de

Gobierno, Héctor Vela Valenzuela
descartó el secuestro en Durango,
señaló que el hecho que se
detectó en la comarca lagunera se
trató de un asunto muy particular
de ese grupo; pidió a la
ciudadanía que tenga
tranquilidad, ya que el estado
está garantizando la seguridad de
sus habitantes.

Expuso que de acuerdo a la
información que se trató en la
mesa de seguridad diaria, el
hecho no se configura como
secuestro, porque se trató de un
tema de un grupo, cuyos
integrantes están detenidos, sin
embargo, están abiertas las
investigaciones.

Vela aseguró que Durango sigue
libre de secuestro y se está
cuidando mucho que ese delito
no suceda, se están dando
garantías a los ciudadanos de
seguridad, por lo que se pide
tener confianza en la autoridad y
mantener la tranquilidad.

Sí hubo fuga de información en
permisos para la venta en romería
Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Todavía no se terminaba la

comisión ni se votaba y un
comerciante reclamaba la
negación de permisos para la
venta en la romería del 15 de
septiembre, por lo que se
presume una fuga de
información en el tema de los
permisos, así lo reconoció Jorge
Silverio Álvarez, regidor y
presidente de la Comisión de
Seguridad y quien dice que ahora
se hace una verdadera
verificación  por parte de la
Comisión de Actividades
Económica, para tenar la certeza
que esos permisos se otorguen
gente que realmente existe.

“A primera hora detecté esa
situación, se me hizo algo
extraño y efectivamente, hoy
viene un comerciante a hacer
reclamos de que porque se le
negaron algunos permisos, sin
embargo aquí a los que se
encargan de validar a esas
personas que se pretenden
instalar, existan,  no les
contestaron los teléfonos; es un
trabajo de una semana, no
estamos diciendo que se les negó
completamente, se les niega a las
personas que dan su teléfono y
no lo contestan para hacer la
validación correspondiente y se
hace esto porque muchas
organizaciones, sus líderes
meten  solicitud de treinta
permisos de los cuales diez son

reales y veinte son ficticios y
estos espacios los revenden, es el
gran negocio que hacen”, señaló
. 

Para evitar estas prácticas que
son de antaño y una costumbre
entre los líderes, ahora se verifica
por parte de la Comisión de
Actividades Económicas de una

manera más estricta, para tenar
la certeza que esa gente
realmente exista y que son los
comerciantes que sí se van a
instalar. 

Por último, dijo también que
probablemente se tendrán
eventos de manifestaciones por
parte de algún sector de los

vendedores a los que les fueron
negados los permisos, además de
externar que hubo otros que
metieron hasta 30 solicitudes de
permiso y todos fueran
aprobadas porque fueron
validados, por lo se habla de que
se actúa en un marco de
legalidad.
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Indigentes de
Sinaloa llegan
a Durango,
aumenta el
problema
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El problema de la indigencia

continúa creciendo, se han
detectado personas en
situación de calle que llegan y
son originarios de otras
entidades, especialmente de
Sinaloa, esto trae diversas
consecuencias en la entidad,
reconoció el secretario general
de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela.

Manifestó que se han
registrado un par de muertes
de personas en la vía pública
y al hacer las indagatorias,
ellos murieron por causas
naturales y se trata de
personas en situación de calle,
o indigentes, como el suceso
que se registró recientemente
cerca del parque Sahuatoba.

Lamentablemente cada vez
es mayor el número de
ciudadanos que viven en la
calle, cada vez se ven más
deambulando en la ciudad y
se han percatado de que
muchos de ellos no son
originarios de Durango, sino
que llegan de otros estados y
se alojan en Durango, la
mayoría se han ubicado como
personas de Sinaloa.

“Nos está llegando gente (en
situación de calle) que viene
de otros lugares, ya se está
haciendo una estrategia junto
con las autoridades
municipales, se tiene mucho
contacto con el
ayuntamiento”, anotó Vela al
referir que llegan solos y se
quedan en las calles.

Ya se han hecho en algún
momento operativos para
trasladarlos a albergues y
darles servicios de
alimentación, un techo donde
quedarse, bañarse, pero se
retiran de ahí solos. 

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
El comerciante de la

organización Maquío, Manuel
Rentería, llegó al cabildo en
donde reclamó los 11 lugares de
25 que le fueron negados para la
venta en la romería del Grito, a
pesar de que sí tienen forma de
comprobar su actividad.

“La molestia es porque nosotros
toda la vida hemos trabajado en
una cantidad de lugares y son
áreas que nosotros abrimos de
inicio, entonces ahora resulta que
nos lo rebajan por una política
que han implementado desde que
inició esta administración y que
nosotros nunca hemos estado de
acuerdo en eso y nunca nos han
dejado exponer nuestros
argumentos, porque se nota a
leguas que quieren beneficiar a

algún sector, no puedo decir uno
en particular, pero tenemos más
de 25 años trabajando”, comentó. 

Se le cuestionó sobre lo que
comentaron los regidores de que
hubo una verificación
comerciante por comerciante y
quienes no contestaron los
teléfonos o no coincidió el
domicilio, no se les aprobó el
permiso.

“Yo les puedo demostrar  que
estos compañeros están
contestando su teléfono y que no
les han marcado, saben los
comerciantes que están haciendo
llamadas pero a ellos no les han
marcado y se me hace raro que
me estén rebajando un padrón
sin argumentos, yo traigo la
información, tengo un
documento donde me dijeron:
estos lugares te corresponden a

partir de ya, pero vamos a esperar
a ver si coincide con la
información que yo traigo y con

la que ellos traen, ya que fueron
11 lugares de 25 los que me
fueron negados”, finalizó.

Comerciante protesta por lugares negados
en la verbena del 15 de septiembre 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"El Registro Civil está en este

momento en una fase de limpia",
se está atacando la corrupción, no
solo en esta dependencia, sino
también en las propias oficialías
y también en papelerías o lugares
en donde de manera irregular se

estaban imprimiendo
documentos oficiales.

Así lo informó en entrevista
indicó el secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela
al detallar que se está haciendo
una limpia y que en este
momento suman 16 detenidos,
sujetos a proceso legal, tanto del

registro civil, como externos o de
otras áreas que eventualmente
están involucradas.

Manifestó que las
investigaciones siguen y se están
haciendo de manera profunda y
van hasta las últimas
consecuencias “Se está dejando
constancia de que no se va a

permitir que nadie cometa este
tipo de ilícitos”, sentenció Vela
Valenzuela.

Finalizó diciendo que ya no se
han registrado casos nuevos y la
revisión se ha hecho en
coordinación con Contraloría
usando esquema de usuario
simulado.

El Registro Civil está en
una fase de limpia: HVV



Elementos de la
policía
municipal en
recorridos
permanentes 

DURANGO, DGO.
Con recorridos permanentes en

colonias, fraccionamientos,
poblados y negocios del Centro de
la ciudad, la Dirección Municipal
de Seguridad Pública (DMSP)
sigue reforzando la prevención
del delito y una mayor cercanía
social, para que siga Durango
entre los más seguros del país.

Dar a conocer las acciones
preventivas, permite proteger y
mantener la paz en el entorno de
las familias durangueses,
cuidando así su patrimonio con la
prevención, aseguró el titular de
la DMSP, Marco Contreras
Villanueva.

Además de los comercios, los
agentes preventivos también
visitan constantemente

los bancos, cajeros automáticos
y plazas de la ciudad, lugares en
los que se presta mayor atención
a la seguridad de los usuarios
para evitar algún tipo de delito. 

Dichos recorridos, serán
permanentes en todas las zonas
de la ciudad, ya que han generado
un buen entorno para todos,
concluyó el director de Seguridad
Pública Municipal.

8 JUEVES 14 DE SEPTIEMBRE DEL 2023
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El líder del Sindicato de

Personal Académico de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (SPAUED), Érick
Hernández Cosaín informó que
se está trabajando para que los
docentes tengan la capacidad de
detectar alumnos con
dificultades en el tema de salud
mental o con tendencias
depresivas y en riesgo;
incorporarán inteligencia
artificial para hacer más fácil la
detección de personas con
tendencias suicidas.

El objetivo es inhibir el suicidio
y otros problemas, anotó el
secretario general del SPAUJED
al subrayar que en este
momento, el tema de salud
mental es un asunto muy
complicado, muy delicado
porque, “no hemos sabido como
atacar la situación por lo difícil
que es una detección oportuna,
tanto de docentes, personal

administrativo o alumnos;
nosotros lo que podemos es
trabajar y estar impartiendo
cursos para los maestros, para
los maestros sean los primeros
en detectar si existe alguna
situación de riesgo”.

Externó que se está buscando
incorporar la inteligencia
artificial para detectar en las
redes sociales de maestros, de
alumnos y administrativos que
puedan tener un riesgo, que
puedan tener problemas de
depresión, ansiedad u otros y
buscar canalizarlos a esquemas
de tratamiento, para lo que se
tiene apoyo en diferentes áreas
especializadas de la UJED.

El entrevistado dijo finalmente
que existen muchos factores que
pueden conducir al suicidio,
pero quizá el más grave es la
depresión, porque casi no se ve
se puede ver; una persona
puede estar aparentemente
normal y tiene depresión severa,
“queremos enseñar a
detectarlos y tratarlos”.

SPAUED trabaja para
detectar alumnos con
tendencia suicida, usarán IA

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
En Durango sigue el aumento de

jovencitas que huyen de sus casas
y la razón más común del por qué
eligen huir, es el sentimiento de
no tener el apoyo y comprensión
de los miembros de su familia,
ante ello, la regidora Gabriela
Vázquez Chacón hace un llamado
a los padres de familia para que
les otorguen tiempo de calidad a
sus hijos.

“De manera muy respetuosa
hacer un llamado a los padres de
familia, lo he dicho en muchas
ocasiones: sé que papá y mamá
por la situación económica tienen
que salir a trabajar, pero creo que
es importante que brindemos
tiempo de calidad donde también
se logre concientizar a las
jovencitas del riesgo que van a
tener al momento de fugarse,
pero también ante la angustia
que van a presentar ante todos
los familiares”, señaló. 

Ante la situación reconoció a las
autoridades que han hecho su

trabajo y que han logrado
encontrar a las señoritas que han
intentado o se han fugado, pero
sobre todo también hace un
llamado a los jóvenes y las
instituciones educativas para que
realicen llamadas de inteligencia
emocional.

“Todos tenemos en la frente un
letreo que dice 'sentido de
pertenecía', muchas veces por
querer agradar o ser la popular
hago este tipo de acciones,

entonces creo que en esta parte
tendríamos que trabajar desde la
juventud, desde la niñez, en ese
amor propio para evitar que esto
siga sucediendo”.

Por último, dijo que también es
importante investigar estos casos
para que no exista ningún tipo de
violencia en la familia, pero sobre
todo que no exista alguna otra
situación externa que obligue a
que la jovencita se quiera ir de
casa.

En aumento número de jóvenes
que huyen de sus casas 

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Ante una verificación estricta

por parte de la Comisión de
Actividades Económicas, Arlina
Adame, presidenta de la misma,
informó que se redujeron las
listas de 310 solicitudes que
llegaron por nombres o números
de teléfono que existen.

“Nosotros recibimos 310
solicitudes entre individuales y
grupos  y fueron aprobadas 246,
las personas que no se aprobaron
fue porque no se lograron
verificar, o no existe el nombre o
el teléfono que nos dan es
incorrecto o ya no viven ahí;
también porque no conocen a la
persona que los anotó y trajo el
padrón, esta es la segunda fiesta
del Grito que verificamos y
probablemente no se estaba
acostumbrado que realmente se
hiciera una verdadera verificación
y ahora que hay un equipo que

hiciera llamadas, que verifica, es
cuando empezamos a darnos
cuenta que algunos espacios los
revendían”, detalló.

Explicó que muchas de las listas
al no cumplir con la verificación,
de 50 personas se les negaron a
15; también otras en donde se
presentaban 40 comerciantes, se
les negaron a 10, pero resaltar
que hubo otras que de 30
personas todas cumplieron sin
problema alguno. 

“Aprovecho también para
decirles que ya vienen las
solicitudes para bazares y en el
reglamento de actividades
económicas en el artículo 21 dice
con mucha claridad que un
espacio del municipio no se
puede revender y seguramente
hemos visto en algunas redes
sociales que vamos tener un
bazar en tal lugar y te cuesta tres
mil pesos, no se puede revender,
eso no puede suceder”, finalizó.

Solo 246 permisos aprobados para
vendedores en romería del Grito  
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DURANGO, DGO.
La Facultad de Derecho y

Ciencias Políticas (FADERyCIPOL)
de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED)
estableció un convenio de
colaboración con la Secretaría de
Trabajo y Previsión Social del
estado de Durango, con el
objetivo de que los estudiantes
tengan la posibilidad de acercarse
a la dependencia, conocer el
tribunal, sus instalaciones, el
personal y los procedimientos
que tienen lugar ahí. 

El director de la FADERyCIPOL,
Rafael Mier Cisneros, expresó su
convicción de que, si el
universitario se especializa en
una rama del Derecho, está en
posición de ser competitivo una

vez que egresa y, en este caso, se
pretende que conozcan un poco
más a profundidad el Derecho
laboral.

En el acto de firma del convenio
participaron la secretaria del
Trabajo y Previsión Social, Cindy
Viridiana González Murillo; el
director de la FADERyCIPOL,
Rafael Mier Cisneros; la directora
jurídica de la STPS, Karla Teresa
Solís Luna; el secretario
académico de la FADERyCIPOL,
Rolando Ramos; el secretario
administrativo de la
FADERyCIPOL, Hugo Fernando
Herrera; y Carlos Matuk de la
Rosa, procurador laboral de la
STPS.

Por su parte, la titular de la
STyPS en Durango, Cindy

Viridiana González Murillo, refirió
que “… al asumir mi cargo noté
que los abogados litigantes en
Derecho laboral son, en su
mayoría, de edad avanzada.
Parece que a los jóvenes no los

atrae esta rama debido a la
prolongada duración de los
procesos. Sin embargo, el Derecho
laboral es una carrera gratificante
y espero que muchos estudiantes
aprovechen esta oportunidad. Las

puertas de todas las
dependencias de la Secretaría
están abiertas para recibirlos y
esperamos que desarrollen una
pasión por el Derecho laboral”,
indicó.

FADERyCIPOL firma convenio
de colaboración con STyPS

DURANGO, DGO. 
Los diputados locales solicitaron

a los gobiernos federal y estatal
realizar acciones para mitigar los
efectos de la sequía que está
afectando a los campesinos y
ganaderos del Estado, además de
reforzar los protocolos del
bombardeo de nubes.

Lo anterior, es resultado del
punto de acuerdo que promovió
el diputado J. Carmen Fernández
Padilla, quien aseguró que la
situación es crítica en el campo
duranguense y en el país, por lo
que los conminó a buscar mejores
alternativas y no dejar solos a los
campesinos que se la rifan cada
año para llevar los alimentos a las
familias mexicanas.

“Hoy vemos a los productores
totalmente desanimados y tristes,
pensando en que va hacer en un
futuro para sostener a sus
familias y poder cumplir con sus
compromisos crediticios”,
puntualizó.

Al proponer una modificación al
punto de acuerdo, la diputada
Alejandra del Valle Ramírez,
manifestó que la sequía está
afectando al Estado de forma
recurrente, por lo que es

necesario enfocarse al desarrollo
estratégico de la conservación y
uso eficiente del agua.

De esta manera, la también
presidenta de la Comisión de
Administración y Cuidado del
Agua, convocó a no dar la espalda
a los campesinos y ganaderos de
la entidad, por lo que pidió que

también se incluya al Estado a
emprender acciones y protocolos
para mitigar los efectos de la
sequía, donde también se incluya
a la Comisión Nacional de Zonas
Áridas.  Al sumarse al punto de
acuerdo, el diputado Gerardo
Galaviz Martínez, lamentó que el
ciclo agrícola 2023 está casi

perdido en su totalidad, pues de
120 mil hectáreas sembradas no
se cosecharán más de 10 mil o 15
mil, por lo que se prevé que no
habrá producción de frijol y maíz;
además que ya se tienen
registrado la muerte de miles de
cabezas de ganado por falta de
alimento y agua.

Por ello, ahora que se
comenzará a analizar el
presupuesto de egresos del
próximo año del gobierno federal,
como legisladores del blanquiazul
buscarán que se asignen más
recursos para el campo mexicano
en el 2024 y que regresen los
programas y apoyos a este sector.

Diputados piden apoyo para
mitigar efectos de la sequía
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DURANGO, DGO.
Para Alejandro Horn, director de

Educación, Gobierno y ONG de
LinkedIn para México y
Centroamérica, es de gran
trascendencia que en Durango
con Toño Ochoa se esté ocupando
en el desarrollo de la tecnología
digital, sobre todo en el futuro del
trabajo, la demanda de
habilidades y la atracción de
inversiones.

Luego de su participación en el
primer Summit 4.0 Gigantes de la
Tecnología, consideró positivo
que a través de la Dirección
Municipal de Fomento Económico
y Turismo haga estos encuentros

para que la población tenga
acceso a esta información, a la
tecnología y la innovación que se
está dando día a día.

Es un gran acierto para los,
emprendedores, empleados e
industrias para atraer nuevos
inversores, entender lo que está
pasando en el mercado laboral y
poder tomar acción, eso es
indispensable y lo están haciendo
muy bien, recalcó.

Durango tiene una posición
geográfica muy privilegiada que
se debe aprovechar, por eso la
gran trascendencia de estos
eventos para todos los trabajos y
el futuro de los mismos, concluyó.

Toño Ochoa, con gran visión por la
tecnología digital: LinkedIn

DURANGO, DGO.
De la mano con los municipios y

sociedad civil, el gobierno de
Esteban Villegas avanza en el
desarrollo de las regiones y los
municipios, para mejorar los
caminos que traen desarrollo
para todos los habitantes, así
como la llegada de más servicios,
tal es el caso de la rehabilitación
del camino Coyotes-San Miguel
de Cruces en municipio de San
Dimas.

Así lo dio a conocer la titular de
la Secretaría de Comunicaciones y
Obras Públicas (SECOPE), Ana
Rosa Hernández Rentería, al
especificar que estos trabajos se
realizan de manera conjunta con
la Unidad de Conservación y
Desarrollo Forestal 4, La Victoria-
Miravalles, “mientras que
nosotros, como gobierno del
estado, entramos con maquinaria
y con la cuadrilla de trabajo que
permanece en la zona dos o tres
semanas”, dijo la titular de
Comunicaciones y Obras Públicas
del estado.

En recorrido de supervisión,
Hernández Rentería, acompañada
por el subsecretario de
Infraestructura Carretera, Felipe
Cortez Aragón, así como por
Natividad Meléndez Moreno,
quien preside la Ucodefo 4,
estuvieron en San Miguel de
Cruces, donde destacaron el
compromiso del presidente

municipal de San Dimas,
Armando Barrón Alvarado, así
como con la Unidad Forestal 4,
quienes donaron la mezcla
asfáltica para su aplicación,
mientras que SECOPE puso la
mano de obra, con el trabajo de
calidad de sus cuadrillas de
bacheo.

Con el material asfáltico donado
por la Unidad Forestal 4, que fue
de 180 metros cúbicos, se
realizaron bacheos profundos,
superficiales y algunas
nivelaciones pequeñas en tramos
aislados del entronque carretero
Durango-Mazatlán-San Miguel de
Cruces, conocido popularmente
como el camino Coyotes-San
Miguel de Cruces. 

Destacó que, durante el

recorrido de inspección de los
trabajos, el resultado de los
mismos ha sido más que
favorable, ya que era un camino
que tenía baja conservación, por
lo que hoy se puede apreciar una
circulación más fluida y con
seguridad, sin embargo, la
funcionaria estatal reconoció que
hay un pequeño tramo del mismo
que requerirá una reconstrucción,
el cual ya está contemplado
gracias a esta colaboración.

De esta manera, el gobierno de
Esteban Villegas mantiene su
compromiso de llevar hasta los
lugares más alejados, acciones de
mejora a la infraestructura
carretera, a fin de propiciar el
desarrollo de todas las regiones
del estado.

Gobierno de Esteban avanza en
la rehabilitación de caminos
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Sentencia
condenatoria para
responsable de
pederastia agravada

DURANGO, DGO.
La Fiscalía General del Estado de

Durango (FGED) a través de la
Agente del Ministerio Público
adscrita al Centro de Justicia para
Niñas, Niños y Adolescentes de la
Región Laguna y mediante los
elementos de prueba que
integran la carpeta de
investigación, logró que un Juez
dictara sentencia condenatoria en
contra de Víctor Manuel Cisneros
Díaz, por la comisión del delito de
pederastia agravada, en contra de
una joven de identidad reservada.

En relación al hecho por el cual
se le condena, este ocurrió el mes
de agosto del 2021, en un
domicilio del municipio de
Mapimí, donde el responsable
vulnero la integridad de la joven,
afectando su seguridad y libre
desarrollo de la personalidad, por
lo cual se presentó ante esta
institución de procuración de
justicia la correspondiente
querella en contra del ahora
sentenciado, logrando así su
detención.

Finalmente, Cisneros Díaz fue
puesto a disposición del Juez de
Control y Enjuiciamiento, quien
mediante un procedimiento
abreviado dictó sentencia
condenatoria en su contra por
ocho años de prisión, así como al
pago de 43 mil pesos por
concepto de multa.

DURANGO, DGO.
Por su presunta intervención

como partícipe cómplice en el
delito de uso indebido de
atribuciones y facultades,
cometido en agravio del
municipio de Gómez Palacio,
Durango, fue vinculada a proceso
María Patricia, por parte del juez
de control y enjuiciamiento,
quien además le dictó prisión
preventiva como medida cautelar
en lo que se lleva cabo la
investigación complementaria.

Cabe hacer mención que fue el 5

de septiembre de este año que la
Policía Investigadora de Delitos
de Corrupción detuvo a la
persona señalada, luego de que
agente del Ministerio Público
especializado acreditara su
probable responsabilidad ante la
autoridad judicial.     

Según la investigación, María
Patricia llevó a cabo la firma de un
contrato de prestación de
servicios con el gobierno del
municipio de Gómez Palacio,
relativo a la adquisición de
ejemplares de la revista “La nueva

historia de Gómez Palacio”, por la
cantidad de un millón 670 mil 600
pesos, acción que se realizó sin
participar en ningún
procedimiento de licitación.

De igual forma, se comprobó
que no existe constancia de la
entrega de los diez mil ejemplares
de dicha publicación, mismos que
debían entregarse de forma
mensual por un lapso de siete
meses, no obstante, la
investigación arrojó que, a pesar
de no hallarse registro de dichas
impresiones, sí se realizaron

diversas erogaciones por la
cantidad mencionada por
concepto de la revista, por lo que

el juez de control y
enjuiciamiento concedió la orden
de aprehensión referida.

Vinculada a proceso por simular
prestación de servicios por más de 1.6 mdp

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El General de la Décima Zona

Militar, Manuel Alejandro Velasco
Villanueva reconoció que se
tuvieron tres días difíciles en la
comunidad de El Durazno,
Tamazula, sin embargo, afirmó
que se trató de un problema
entre civiles armados, pero

afirmó que no es común que la
gente porte armas en aquella
zona, además indicó que en este
momento se reporta
tranquilidad. El jefe de la milicia
fue cuestionado finalmente
acerca de lo que sucedió en el
municipio de Tamazula en días
pasados, donde hubo poca
información militar y señaló que

esa zona en particular la opera el
mando especial con base en
Badiraguato y la Décima Zona
Militar sí guarda una estrecha
coordinación con Guardia
Nacional y con la Secretaría de
Seguridad Pública del Estado.
Bajo ese esquema se tiene
presencia constante, patrullaje y
con ello se inhibe que vuelvan a

ocurrir este tipo de situaciones.
No obstante, aseguró que se
trató de civiles armados que
tuvieron problemas entre sí con
las consecuencias ya conocidas,
pero negó que sea común que la
ente de esa zona anden armados
y concluyó diciendo que se
siguen realizando operativos por
todo el estado.

Fueron tres días de
zozobra en El Durazno



GÓMEZ PALACIO, DGO.
En el marco del Día Mundial

para la Prevención del Suicidio, el
Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF) de
Gómez Palacio y el Instituto 18 de
Marzo, ofrecieron un
Conversatorio para 800
estudiantes de preparatoria.

Al hacer uso de la palabra,
Brenda Calderón Carrete,
directora del DIF, dejó de
manifiesto el interés que la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, tiene en que la
población conozca los signos de
advertencia y las conductas que
indican que una persona está
pensando cometer un suicidio,
por ello ha instruido al DIF, a
llevar a cabo este tipo de eventos
dirigidos a estudiantes y
maestros. La funcionaria dijo a los
alumnos, que no deben sentir
vergüenza en caso de estar
atravesando por una situación de
este tipo “recuerden que no están
solos, estamos trabajando en
equipo, gobierno y sociedad; la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, está siempre

buscando acompañarlos en la
búsqueda de alternativas”, esta
vez ha querido que sea un
experto el que nos indique qué
hacer para ayudar a quienes
puedan estar atravesando por
esta situación.                                  

Por espacio de una hora, el
psicólogo y suicidólogo Gerardo
Antonio Méndez Morales, habló
ante el alumnado de cómo poder
identificar los signos de
advertencia de quienes podrían
atentar contra su vida, además de
los síntomas y el qué hacer para
ayudar a quien necesita ayuda.
Tras poner tres dinámicas, los
jóvenes lograron ser capaces de
brindar contención emocional a
quien lo necesite. 

Al finalizar el evento que tuvo
lugar en las instalaciones del
Auditorio de la 18 de Marzo,
maestros, directivos y alumnos
enviaron un agradecimiento a la
presidenta municipal, por hacer
posible que especialistas de
temas tan importantes pudieran
ir hasta su escuela a hablarles de
lo que a ellos les interesa y les
preocupa.
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Buscan prevenir
el suicidio entre
estudiantes 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
En una ceremonia celebrada la

mañana de este miércoles en el
monumento a los Niños Héroes,
ubicado en el bulevar Miguel
Alemán, entre Yucatán y Victoria,
autoridades del Ayuntamiento,
presentaron a través de una
ofrenda floral sus respetos en el
176 aniversario de la defensa del
Castillo de Chapultepec.

En un acto presidido por el
secretario del Ayuntamiento,
Vicente Reyes Solís, quien acudió
con la representación de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, se
honró la memoria de los valientes
cadetes, quienes el 13 de
septiembre de 1847, dieron una
lección de orgullo, coraje y
dignidad, al resguardar el

entonces Colegio Militar, frente al
asalto de tropas invasoras del
ejército de Estados Unidos.

Los honores a la bandera
estuvieron a cargo de elementos
del 72 Batallón de Infantería.

Regidores y funcionarios
públicos, acudieron a presentar
sus respetos a los cadetes caídos
en la histórica defensa, ellos
estuvieron acompañados por
alumnos de la zona escolar
número 1.

A través de eventos como este,
el Ayuntamiento que encabeza la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, inculca en los
gomezpalatinos, especialmente
en los niños, amor por nuestra
historia y respeto por nuestros
valores cívicos.

Ayuntamiento de GP presenta
sus respetos a los Niños Héroes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección de
Tránsito y Vialidad, informa a los
gomezpalatinos, que este jueves
14 de septiembre permanecerá
cerrada la avenida Cinco de Mayo,
debido a trabajos que realizará la
Comisión Federal de Electricidad
en la mencionada arteria.
Además, ante la falta de energía,
los semáforos dejarán de
funcionar, por lo que hay que
extremar precauciones y tomar el
tiempo necesario para sus
traslados. 

Eduardo Rangel Arámbula,
titular de Vialidad, dio a conocer
que la CFE realizará el cambio de
cableado en 1.9 kilómetros del
circuito de la subestación de la
Planta Franckee, razón por la que
se solicitó apoyo a la dependencia
a su cargo para que realizara la
vigilancia vial correspondiente
con el fin de evitar algún
percance. 

Los trabajos se llevarán a cabo
de 10:00 a 18:00 horas. Ante esta
situación, la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
giró instrucciones a Vialidad, para
realizar las acciones viales
pertinentes con el fin de evitar

alguna contingencia y agilizar la
circulación vial. 

Se recomienda a los
automovilistas salir con
anticipación de sus hogares para
llegar con tiempo a su destino,
evitando las prisas que pudieran
ocasionar accidentes, además se
exhorta de la manera más atenta
a que tome vías alternas para

evitar congestionamientos viales. 
En los cortes de circulación,

estarán brindando apoyo las
unidades de la Dirección de
Tránsito y Vialidad. Estos se
realizarán en la avenida Cinco de
Mayo e Ingenieros, Francisco Villa
y Forjadores (hacia "Al Súper
Filadelfia) y calle El Roble y Pedro
Anaya.

Este jueves se cerrará
la circulación en la
avenida 5 de Mayo
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*Serán 12 municipios
en donde se habrán de
realizar más de 80
actividades, siendo
Aguascalientes el
estado invitado

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Entre un ambiente sombrío y

luces tenues, el teatro Ricardo
Castro abrió sus puertas para dar
a conocer una emisión más de la
fiesta cultural más importante del
estado, el Festival Revueltas 2023
que e cada año reúne a los
mejores artistas locas e
internacionales en todas las
disciplinas y que habrá se
realizarse del 13 al 22 de octubre.

Este año el gobierno
encabezado por Esteban Villegas
a través del Instituto de Cultura
del Estado de Durango (ICED)
dirigido por Francisco Javier Pérez
Meza, tienen como objetivo llegar

a los corazones de los
duranguenses a través de las
bellas artes con la pintura, la
danza, el teatro, la literatura y la
música, entre otras.

Un performance colorido por
parte de la compañía Korián dio
la bienvenida a todos los
invitados y luego se dio paso al
video promocional, en donde se
anunciaron los artistas que
habrán de formar parte de la
programación y que está
diseñada para todos los gustos.

José María Napoleón, Río Roma,
Fernando Delgadillo, Rondalla de
Saltillo, Pato Machetes y Ronda
Bogotá, Los Terrícolas, Los
Pasteles Verdes, Tropicalísimo
Apache, Horacio Franco y Daniel
Ortega, entre otros más serán los
que engalanen los conciertos
masivos de esta fiesta cultural y
artística.

De igual forma se contará con la
participación de más de 700
artistas y creadores participantes,
procedentes de Durango,
Aguascalientes, Ciudad de

México, Coahuila, Chihuahua,
Estado de México, Hidalgo, Nuevo
León, San Luis Potosí y
Tamaulipas, además de los países
de Colombia, Perú y Venezuela.
Durante los eventos se contará
con espacios preferenciales para
públicos vulnerables y turistas

Francisco Javier Pérez Meza,
director del ICED informó que
serán 12 municipios en donde se
habrán de realizar más de 80
actividades, siendo el estado
invitado Aguascalientes, por lo
que estuvo presente como
sinvitado especial Alejandro
Vázquez Zúñiga, secretario de
Turismo de Aguascalientes y Eliza
Haro de la Secretaría de Turismo
de Durango.

El presupuesto con el que se
contó para la realización del
Festival Revueltas 2023 es de seis
millones de pesos de inversión
estatal y se obtuvo un recurso
federal de la Convocatoria
PROFEST, logrando 2.5 millones
adicionales.

ICED presenta
el Festival
Revueltas 2023
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En la categoría femenil
2011 en el Estatal de
Baloncesto de la Copa
Telmex
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante

enfrentamiento que mantuvo a
los aficionados al baloncesto al
borde de sus asientos, Arbolera se
alzó como campeón en la

categoría femenil 2011 del Estatal
de Baloncesto de la Copa Telmex.
El partido final fue mucho más
que una simple competencia; fue
una exhibición de habilidades,
determinación y espíritu
competitivo que dejó una
impresión duradera en todos los
presentes.

EL ARRANQUE
Desde el primer cuarto, Arbolera

demostró su ambición de ganar el

campeonato. Comenzaron
fuertes, anotando 16 puntos en
comparación con los 8 de Sun
Devils, lo que les dio una ventaja
temprana en el partido. La
defensa sólida y los ataques
precisos de Arbolera les
permitieron controlar el juego
desde el principio.

SEGUNDO CUARTO
El segundo cuarto fue una

batalla reñida, con ambos

AArrbboolleerraa  ssee  ccoorroonnaa
ccoommoo  ccaammppeeóónn  
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equipos luchando
incansablemente en la cancha.
Arbolera logró mantener su
ventaja, anotando 10 puntos,
mientras que Sun Devils registró
6 en su marcador. La intensidad
en el campo era palpable, y los
jugadores de ambos equipos
dieron lo mejor de sí para
defender sus colores.

EL TERCERO
A medida que avanzaba el

partido, la emoción seguía en
aumento. En el tercer cuarto, Sun
Devils no se rindió y anotó 7
puntos, pero Arbolera mantuvo
su liderazgo con 12 puntos
adicionales. Fue un cuarto
emocionante en el que ambos
equipos mostraron su
determinación por alcanzar la
victoria.

EL CIERRE
El último periodo fue crucial, y

a pesar de los esfuerzos finales de
Sun Devils, Arbolera siguió
mostrando su fuerza y
determinación en la cancha.
Anotaron 4 puntos en este cuarto
y mantuvieron su ventaja hasta el
final. La capacidad de Arbolera

para controlar el ritmo del juego
y tomar decisiones inteligentes
en momentos críticos les
permitió asegurar la victoria.

LA MEJOR
La mejor jugadora del partido

fue Regina Pacheco de Arbolera,
quien contribuyó
significativamente al éxito de su
equipo con 14 puntos. Su
habilidad para anotar y su
liderazgo en la cancha fueron
fundamentales para el triunfo de
Arbolera.

EMOCIONANTE
Este emocionante

enfrentamiento no solo celebró la
destreza de estos jóvenes atletas,
sino que también destacó el
compromiso y la pasión por el
baloncesto en Durango.
Felicidades a Arbolera por su
destacado desempeño y su
merecido campeonato en la
categoría femenil 2011 del Estatal
de Baloncesto de la Copa Telmex.
Este logro es un testimonio de su
arduo trabajo y dedicación al
deporte, y seguramente inspirará
a otros jóvenes a seguir sus pasos
en el mundo del baloncesto.
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BEISBOL

MAZATLÁN.

Motivados y con la mira puesta

en Miami, Venados de Mazatlán
abrió su campo de
entrenamientos de cara a la
temporada 2023-2024 de la Liga

ARCO Mexicana del Pacífico.
En esta ocasión los rojos se

dieron cita en el campo principal
del Club Deportivo Muralla,

después de varios años, donde
Ismael Barros, presidente
ejecutivo del Club, les dio la
bienvenida, al lado del Gerente
Deportivo, Jesús Valdez y el
cuerpo técnico.

“El objetivo final es Miami y
todos lo sabemos, hay que
trabajar para eso, es una
temporada relativamente corta,
hay que trabajar para eso y
transmitir cosas buenas a los
muchachos, trabajar día a día,
lograr un campeonato no es fácil
y sabemos lo que queremos
lograr”, explicó Luis Carlos
Rivera, mánager de Venados de
Mazatlán.

Como cada año, el clima
mazatleco no dio tregua y desde
el arranque de los
entrenamientos se dejó sentir el
calor, pero eso no detuvo a los
más de 40 peloteros que entraron
en acción.

“Estoy muy tranquilo, el equipo
me gusta mucho, es un equipo
dinámico, versátil, el pítcheo se
está conformando con gente
importante, rotación sólida, estoy
tranquilo con bullpen.

“Hay que buscar el lugar para
cada uno, así es el pitcheo, buscar

a cada quien su lugar,
afortunadamente conozco a los
muchachos, hay brazos
importantes que están llegando,
encontrar el lugar va a ser clave
y en eso estamos trabajando”,
agregó Rivera.

Durante el primer día de
práctica estuvieron presentes
caras conocidas como Juan Pablo
Téllez, Demetrio Gutiérrez, Isidro
Márquez, Raúl de Los Reyes,
Nathanael Santiago; así como
Alonso Gaytán, Cristopher
Escarrega, Carlos Tirado, Ítalo
Mota, Bryan Quintero, entre
otros.

La práctica inició con trabajo de
preparación física, será el
próximo 21 de septiembre
cuando visite Santiago Ixcuintla,
en Nayarit, en el primer juego de
pretemporada.

AGENDA
JUEVES 14

TRABAJO BULLPEN ESTADIO
TEODORO MARISCAL

8:00 horas
Trabajo de campo Club

Muralla
9:10 horas

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  aarrrraannccaa
pprreetteemmppoorraaddaa  ccoonn  llaa  mmiirraa  eenn  MMiiaammii
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INTERTECS

Sorteo de Deportes de
Conjunto del LXV
Evento Nacional
Deportivo del TecNM

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este jueves marcará un

momento importante en el
calendario deportivo del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD), ya
que se llevará a cabo el sorteo de
los deportes de conjunto para el
LXV Evento Nacional Deportivo
del TecNM, conocido
anteriormente como Juegos
Intertecnológicos. El evento se
celebrará en las instalaciones del
propio Tecnológico de Durango y
traerá consigo una gran dosis de
emoción, anticipación y
preparación para los atletas y
aficionados por igual.

EL EVENTO
El LXV Evento Nacional

Deportivo del TecNM es una
competición de gran relevancia
para los estudiantes de
tecnológicos de todo el país. Este
evento no solo promueve la
actividad física y la vida
saludable, sino que también
fomenta la camaradería, el
espíritu deportivo y la sana
competencia entre las
instituciones participantes.

EL SORTEO
El sorteo de los deportes de

conjunto es un momento crucial
en la planificación y preparación
para los juegos. En este evento, se
determinarán los rivales que el
ITD deberá enfrentar en las
diferentes disciplinas deportivas.
Los equipos podrán conocer a sus
oponentes y comenzar a trazar
estrategias para asegurar un
rendimiento óptimo en la
competición.

Las instalaciones del
Tecnológico de Durango se
llenarán de anticipación mientras
los atletas y sus entrenadores
esperan conocer sus desafíos.
Este sorteo también brinda a la
comunidad estudiantil y a los

seguidores del deporte una idea
de lo que pueden esperar en
términos de competencia y nivel
de juego.

LA CEREMONIA
El ITD se ha preparado

diligentemente para este evento,
buscando destacar en las
diferentes disciplinas deportivas
en las que participarán. La
dedicación, el esfuerzo y la pasión
de los estudiantes y sus
entrenadores son evidentes en su
compromiso con el deporte y la
representación de su institución.

Una vez que se conozcan los
emparejamientos, los equipos del
ITD comenzarán a entrenar aún
más intensamente para afinar
sus habilidades y estrategias. La
competición promete ser feroz,
pero el espíritu deportivo y la
determinación del ITD están
listos para enfrentar cualquier
desafío.

Este jueves, el sorteo de
deportes de conjunto marcará el
inicio de la cuenta regresiva para
el LXV Evento Nacional Deportivo
del TecNM, un evento que reunirá
a jóvenes atletas de todo el país
en una celebración de deporte,
amistad y superación personal. El
ITD está listo para competir y
representar con orgullo a
Durango en esta emocionante
competición nacional. 

DDuurraannggoo  ccoonnoocceerráá
aa  ssuuss  rriivvaalleess  
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DEPORTE

Fortalece el Espíritu
Deportivo en La
Laguna de Durango

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un ambiente cargado de

energía y entusiasmo, César
Omar Cárdenas Reyes, director
del Instituto Estatal del Deporte,
se reunió con un distinguido
grupo de líderes deportivos en la
región lagunera de Durango. El
gimnasio Luis L. Vargas en la
ciudad de Gómez Palacio fue el
escenario de este encuentro que
marcó un hito en la búsqueda de
un futuro deportivo más
brillante.

LA REUNIÓN
A esta reunión asistieron figuras

destacadas del ámbito deportivo
de los municipios de Ciudad
Lerdo y Gómez Palacio,
incluyendo a Iván Sánchez
Hernández, director del Instituto
Municipal del Deporte en Gómez
Palacio, y Jesús Balderas Antuna,
encargado del deporte en Lerdo.

También se sumó a la mesa de
trabajo Cristina Ramírez, parte
del equipo de trabajo de la
diputada Susy Torrecillas, así
como otros apasionados
promotores deportivos, entre los
cuales resalta Jesús Víctor
Escapita Estupiñán, reconocido
entrenador de canotaje en la
región lagunera de Durango.

GRANDES IDEAS
La reunión fue un crisol de ideas

y propuestas destinadas a
impulsar el deporte en la región,
con especial atención al canotaje.
Los representantes municipales y
los apasionados promotores
deportivos no escatimaron
esfuerzos al compartir sus
valiosas sugerencias. Más aún, se
comprometieron a unir fuerzas
con el gobierno estatal liderado
por Esteban Villegas Villarreal
para perfeccionar las condiciones
deportivas, no solo en sus
respectivos municipios, sino en
todo el estado de Durango.

Cristina Ramírez, quien
desempeña un papel
fundamental como enlace entre
el Instituto Estatal del Deporte y
los municipios involucrados, fue

el nexo que permitió la
realización de esta reunión en pro
del deporte. Su labor ha facilitado
una comunicación efectiva y un
trabajo en equipo fructífero, en
busca del desarrollo deportivo en
la región y el éxito de los
deportistas que representan a
Durango en diversas
competencias.

COMPROMISO SÓLIDO
Este encuentro refleja el firme

compromiso del director del
deporte en Durango, César
Cárdenas, de promover y
fortalecer el espíritu deportivo en
todo el estado. Estas reuniones
son un testimonio de su
determinación de impulsar el
deporte y de su deseo de
colaborar con todos los actores
involucrados en la comunidad
deportiva de Durango.

Cárdenas Reyes estuvo
acompañado por un equipo

destacado, incluyendo a José Luis
Cabrales Alvarado, encargado de
eventos deportivos nacionales, y
Karla Gómez, asistente del
director. Bertha Alicia Romero y
Marla del Socorro Escalante
Antchez, quienes ocupan
posiciones importantes en la
estructura del Instituto Municipal
del Deporte en Ciudad Lerdo,
también estuvieron presentes en
este evento tan significativo para
el deporte en la región lagunera

IInniicciiaa  eell   pprroocceessoo  rruummbboo  aall   22002244
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JUDO

Buscarán reavivar la
llama de este deporte
en el estado 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En una nueva etapa de su gira

de trabajo por la región lagunera,
César Omar Cárdenas Reyes, se
unió a la Asociación de Judo de
Durango en una valiente
búsqueda por avivar la llama de

este arte marcial en el estado. La
reunión, realizada en el
majestuoso gimnasio Luis L.
Vargas, tuvo como figura central
al presidente de la Asociación
Duranguense de Judo, Carlos
Lazaga Martínez, y marcó el
primer paso hacia un
emocionante renacimiento del
judo en Durango, con la vista
puesta en los desafíos que
traerán los próximos Juegos
Nacionales CONADE 2024.

LLAMADO A LA ACCIÓN
Este encuentro trascendental no

fue solo una reunión protocolar,
sino un ferviente llamado a la
acción en nombre del judo en
Durango. Entre los ilustres
asistentes se encontraba Cristina
Ramírez, cuya dedicación y
compromiso son el motor que
impulsa esta iniciativa. José Luis
Cabrales Alvarado, un
experimentado organizador de
eventos deportivos de alto

calibre, compartió su sabiduría y
experiencia. Karla Gómez, la
incansable asistente del director,
ofreció su apoyo incondicional.

RETO IMPORTANTE
El propósito fundamental de

este histórico encuentro fue
trazar un audaz plan de acción
para fomentar y restaurar el judo
en Durango. El reto es titanesco,
pero con la mirada firme en los
Juegos Nacionales CONADE 2024,
la colaboración entre el Instituto

Estatal del Deporte, la Asociación
Duranguense de Judo y otros
actores claves en el mundo
deportivo, se forjará un camino
hacia el éxito que elevará a los
atletas duranguenses a nuevas
alturas en esta competencia
nacional. Es un emocionante
nuevo amanecer para el judo en
Durango, y juntos, están
decididos a escribir un nuevo
capítulo en la historia de este
deporte en la región.

UUnn  nnuueevvoo  aammaanneecceerr  ppaarraa  eell   JJuuddoo



Para el año electoral 2024, último del
gobierno del Presidente Andrés Manuel
López Obrador, el régimen de la
autodenominada Cuarta Transformación (4T)
está dispuesto a gastar todos los recursos
públicos existentes e incluso endeudar más
al país para no perder la Presidencia de la
República y tratar de recuperar la mayoría
calificada en el Congreso de la Unión, a fin de
mantener la continuidad y construir “el
segundo piso” de la transformación, como lo
prometió Claudia Sheinbaum. Así, la
Secretaría de Hacienda está apostando a una
meta optimista de crecimiento de hasta
3.5%. Pero, de no lograrse, se mermarían los
ingresos presupuestarios planteados en el
Paquete Económico, el cual está siendo
analizado en la Cámara de Diputados.

La aspirante presidencial opositora, Xóchitl
Gálvez cuestionó lo propuesto por la
Secretaría de Hacienda y pidió comparezca
Rogelio Ramírez de la O, titular de la
dependencia. La exigencia ha sido atendida
y se presentará el viernes en la Cámara de
Diputados para, como lo pidiera la
tlaxcalteca, explicar con toda precisión el
presupuesto proyectado para Pemex, la
refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, tras
sostener hay sobrecostos y es preocupante
su manejo. La senadora panista señaló ver
“con preocupación” la forma en la cual se
hacen algunos recortes, como en Salud, y el
dinero destinado a los proyectos estratégicos
de AMLO. En el Congreso, las bancadas de
oposición también cuestionaron el Proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación.

Legisladores de oposición advirtieron: por
los “manotazos” del presidente AMLO en
defensa de sus proyectos de infraestructura,
el paquete económico para el último año del
gobierno tendrá una “vía difícil para el
diálogo” con la mayoría de Morena y sus
aliados. Los diputados opositores calificaron
el proyecto del PEF 2024 de “mal planeado”
y destacaron el abandono del sector salud.
Prevalece “una visible tentación de un
presupuesto desafortunadamente
confeccionado con fines electorales”, acusó
Jorge Romero, coordinador parlamentario del
PAN.

Ante las advertencias de los legisladores de
Morena, Romero anticipó su bancada “no
permitirá que se produzcan recortes
presupuestales que pongan en riesgo los
derechos de los mexicanos, ni que se
demerite la función de ningún otro poder, ni
órgano autónomo”. En tanto, Rubén Moreira,
coordinador de la bancada del PRI, consideró
que la propuesta de gasto público contiene
“un exceso de optimismo”, “es ficticia,
insuficiente y centralista”, basada en
“proyecciones de ingresos para dicho gasto
que son falsas y que se quieren financiar con
deuda”. También reprochó son más de 50

millones de mexicanos sin servicio médico y
a pesar de ello se pretende reducir en más de
5 mil millones de pesos el gasto de inversión
en la Secretaría de Salud.

Coincide Jesús Zambrano, dirigente
nacional del PRD, en calificar el documento
como “mal planeado”, “tiene fines
electorales” , agregando: “con la austeridad
republicana –de AMLO- comenzó el
desabasto de medicamentos. También
Salomón Chertorivski, vicecoordinador de
MC, calificó el presupuesto como
“insuficiente, mal destinado y sin un
esquema de financiamiento que permita
hacerlo sostenible” y remarcó el “maltrato”
al sector salud, anunciando la presentación
de una iniciativa para “reconstruir el
sistema”. “Diversos estudios apuntan a que
para aumentar la cobertura pública de salud,
se requiere destinar 6% del PIB al sistema de
salud. Con el proyecto de presupuesto de
egresos apenas alcanzamos 2.7%”.

De acuerdo con los especialistas en
finanzas, de no concretarse el crecimiento
proyectado por la SHCP, se ocasionará una
sobre estimación de los ingresos, algo
peligroso para las finanzas públicas al
cerrarse la gestión lopezobradorista. De
hecho, ya se planteó un alza en el déficit
ampliado desde 3.3 por ciento este año a 4.9
por ciento del PIB en 2024, el más alto desde
1989. Esta última cifra porcentual es la
diferencia entre el gasto y los ingresos, y se
da como resultado de un gasto histórico
equivalente a 26.2 por ciento del PIB. Al
mismo tiempo, los ingresos se proyectan
moderados, y representarían 21.3 por ciento
del PIB, nivel menor al aprobado para este
2023, según los documentos del paquete
económico.

Al participar en la Reunión Nacional de
Mujeres del PAN, Xóchtil Gálvez expresó:
“Todo indica que el déficit presupuestal es
muy alto para solventar programas sociales
y obras (…) es un déficit muy alto y es muy
preocupante por el sobrecosto de los
programas prioritarios del Tren Maya y Dos
Bocas. No puede -López Obrador- pedir más
dinero sin rendir cuentas, por eso me
gustaría que el Secretario de Hacienda
enseñara los contratos de Dos Bocas, porque
estamos hablando de 22 mil millones de
dólares, cuando se habló originalmente de 8
mil millones de dólares”. También criticó al
presupuesto de Pemex para el próximo año,
el cual considera una nueva aportación del
Gobierno federal por 145 mil millones de
pesos para el pago de su deuda.

Los expertos alertan que con mayor avance
del gasto y menos ingresos, la diferencia
presiona a las finanzas públicas e implica se
recurrirá a mayor endeudamiento para
contar con los recursos presupuestarios
proyectados. El Centro de Investigación y

Estudios Presupuestarios (CIEP) destaca: el
año pasado Hacienda estimó que el
endeudamiento definido como los
Requerimientos Financieros del Sector
Público, se ubicaría en 2.7% del PIB. Pero la
situación se ha agravado. Según los datos
presentados el viernes, se prevé un
endeudamiento del 5.4 por ciento,
duplicándose la cifra como resultado de
mayor gasto. A pesar de contemplar mayores
recursos, el presupuesto carece de margen de
maniobra.

De los 26.2 puntos del PIB, gasto neto
propuesto para 2024, 21.7 puntos son para
atender gastos ya comprometidos, entre los
cuales destacan el costo de la deuda y las
pensiones, rubros cuyo pago puede
posponerse, mismos recientemente
acelerados en su crecimiento, limitando los
recursos para atender otras necesidades. Un
mayor déficit debería estar respaldado por
proyectos generadores de mayores ingresos
futuros, de otra manera se afectará aún más
el crecimiento económico. Además, “un alto
déficit se relaciona con presiones
inflacionarias, salidas de capitales, altas tasas
de interés y depreciaciones de la divisa”,
advierte Gabriela Siller, directora de análisis
económico en Banco Base.

En el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, el déficit público
aumenta año con año. En 2019 representó
1.6 por ciento del PIB y se estima sea para el
cierre de 2023 de 3.3 puntos, casi dos puntos
de lo presupuestado para 2024, 4.9%. A
través de redes sociales, Siller advierte: “Esto
es algo muy negativo y representa un riesgo
para la calificación crediticia de la deuda
soberana de México”. 

DOS LADOS DE LA MISMA MONEDA
El primer mandatario se presenta como

víctima de ataques a su movimiento y se
respalda en las obras insignia para demostrar
es alta e importante la inversión pública. Y,
en efecto sería para aplaudirse la
construcción de otra terminal aérea frente a
las deficiencias mostradas por el AICM; el
desarrollo del sureste y la inversión para la
promoción turística, también cobra
importancia y validez; en tanto llega la fecha
de la puesta en marcha de fabricación y
utilización voluminosa de autos sin gasolina,
no cae mal otra refinería. Pero, todas estas
obras están no solamente mal planeadas,
sino se mantienen sus costos alterados año
con año en secrecía por supuesta “seguridad
nacional”.

A lo anterior se agrega un presente con
pasado de cinco años en donde sobresalen
otras necesidades y es entonces cuando se
critica duramente la existencia de estas
inversiones públicas. El AIFA está muy lejos
de ser la terminal aérea con la cual pueda
suplir al viejo AICM, ni tiene la capacidad y
su construcción base no planeó un rápido
crecimiento. Está en un punto al cual el
acceso es difícil y lo seguirá siendo por más
supuestas vías rápidas en construcción. Es
cuantioso el subsidio entregado para lograr
sobreviva hasta convencer a ciertas líneas
aéreas de buena operatividad.

¿De verdad un Tren con las características
del Maya es garantía de crecimiento y
desarrollo para el sureste? No lo parece y

también deberá mantenerse con subsidio.
Hasta ahora no se presenta como un medio
de transporte para los ciudadanos, el
atractivo para los turistas está en veremos
porque no se hizo un proyecto integral,
dejaron de planear junto con la iniciativa
privada la conversión del Tren en un
transporte como parte de un destino
turístico con múltiples atractivos. Ha sido tan
alta la inversión que habrán de transcurrir
un par de décadas para recuperarla. Aceptó
Ramírez de la O: de 150 mil millones
originalmente planeados para esta obra, el
costo final es de cerca de 500 mil millones.

Dos Bocas, su carísima construcción
encargada a quien carece de la capacidad y
la experiencia para llevarla a cabo ha
resultado otro lastre para el quebrado Pemex,
cuya deuda se ha convertido en pública,
formando otro “Fobaproa”, ahora petrolero.
Ha dejado de ser el llamado “oro negro” un
puntal en los ingresos públicos para
convertirse en un lastre. De ese tamaño
habrá de enfrentarse el fracaso no sólo de
éste régimen sino de los del pasado. No hubo
remedio sino todo lo contrario.

El “legado” del tabasqueño ha resultado
sumamente costoso y nada garantiza esas
mega inversiones puedan recuperarse en un
futuro próximo. La construcción del Tren
Maya, al cierre de 2024, rondará los
479,714.4 millones de pesos nominales, de
los cuales 120,000 millones los ejercerá el
próximo año la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) porque tendrá el control
del proyecto bajo la administración de la
empresa Tren Maya, que forma parte del
Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de
Servicios, Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-
Mexica. Además, los militares solicitaron al
Congreso 5,937.3 millones de pesos para el
funcionamiento de la empresa Tren Maya, de
los cuales 84% se destinarán para su
operación y el resto para servicios
personales.

Construir y conservar las obras hidráulicas
de la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
se lleva el segundo monto en importancia en
obras de inversión y asciende a 39 mil 475
millones de pesos. En tercer lugar se
encuentran los proyectos de construcción y
mantenimiento de las vías de comunicación
a cargo de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT), con 35
mil 133.5 millones de pesos. En cuarto lugar,
está el presupuesto destinado al desarrollo
del Istmo de Tehuantepec –el cual pretende
conectar al Océano Pacífico con el Atlántico
a través del ferrocarril- para el cual se
solicitaron 21 mil 593 millones de pesos más.

La conclusión del Tren Interurbano México-
Toluca es la quinta inversión más importante
para el próximo año. Para esta obra se
solicitaron 4 mil millones de pesos. Otro
proyecto ferroviario receptor de alta
inversión es el Suburbano, pues para
ampliarlo hasta el AIFA (Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles), Hacienda pidió
2 mil millones de pesos. Para los proyectos:
Bosque de Chapultepec y el Espacio Cultural
Los Pinos se presupuestaron mil millones de
pesos.

Así avanza la danza de los billones por
aprobar.
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OPINION

Lamentablemente, la historia de nuestro
México es cíclica.

Lo peor es que los dirigentes políticos no
aprenden de experiencias anteriores y
repiten y repiten los mismos errores que
nos condenan a la mediocridad y a la
pobreza.

Y es que hoy, como sucedió en 1994, tal
y como lo hicieron Carlos Salinas de
Gortari y su secretario de Hacienda Pedro
Aspe Armella, en el ya muy próximo 2024
Andrés Manuel López Obrador y su titular
de la SHCP, Rogelio Ramírez de la O,
dejarán las finanzas y la economía
nacionales “prendidas de alfileres”.

Basta con recorrer lo que ha sucedido en
el país los últimos cinco años –gasto
improductivo y sin control,
desmantelamiento institucional, nula
renovación de las fuentes de ingreso y una
profunda desconfianza empresarial, entre
otras variantes– y sumar a ello el
catastrófico y electorero presupuesto de
egresos gubernamentales para el próximo
año para tener una idea de la catástrofe
que se nos viene encima.

Tenemos enfrente el colosal incremento
de la deuda pública de una Administración
que, había dicho AMLO, no contrataría
ningún empréstito. Y, como mucho de lo
que dijo, faltó a su palabra… ¡y lo hizo al
revés!

Los egresos del gobiernito cuatrotero
para el siguiente año, lo que es peor, están
orientados a incrementar la popularidad
de López Obrador y, claro, de su ya
destapada “corcholata” Claudia
Sheinbaum con la evidente
intencionalidad de que sea ella quien gane
los comicios presidenciales del próximo 2
de junio.

Ahí está como ejemplo, entre muchos
otros, el aumento del 25 por ciento a las
pensiones de los adultos mayores.

Los grandes extractores de recursos
presupuestales seguirán siendo los
caprichos del tabasqueño: el Tren Maya, la
refinería en Dos Bocas, los aeropuertos en
el sureste, los hoteles y todos los
obsequios que, con todo y moño, les dio a
los militares, ¿sus reales titiriteros?

Y si aquella que gane la Presidencia de la
República para el próximo sexenio no se
aplica en incrementar impuestos, restituir
la seguridad jurídica para alentar las
inversiones privadas y reorientar las que
son públicas, el castillo de naipes
cuatrotero se vendrá irremediablemente
abajo.

Otra vez el desempleo se disparará…
… habrá más recortes presupuestales en

todos los rubros…
… quebrarán miles de empresas de

todos tamaños…
… millones perderán propiedades

inmobiliarias, terrenos, hipotecas y autos,
debido a que caerán en la insolvencia ante
la pérdida de poder adquisitivo y el
repunte de las tasas de interés.

El diablo está sentado en nuestra sala…
,,, por eso hay que evaluar bien a quién

le daremos nuestro voto el año próximo.
¿A la “conservadora” Sheinbaum que

anuncia continuidad y perpetuar más de
lo mismo…

… o Xóchitl Gálvez quien quiere devolver
al país lo que ya ha perdido?

Después…
¡Después será demasiado tarde!
¿No cree usted?
Marcelo: ¡A derruir el segundo piso de

Claudia!
Acusada de esconder lo que los

capitalinos gastamos en la construcción
del mal hecho segundo piso del Periférico
de CDMX…

… ahora la “corcholata” seleccionada
avisa que, en caso de llegar a la Primera
Magistratura, le pondrá un “segundo piso
a la Cuarta Transformación”.

El despechado e indeciso Marcelo Ebrard,
por su parte, ha notificado acciones con las
que, como recurso desesperado, intentará
derruir ese otro segundo piso de quien
sigue siendo “favorita” y hoy ya es
también la “favorecida”.

Ambos han programado giras por todo el
territorio nacional… bueno, por las

principales conurbaciones cuando menos,
porque eso de pueblear sólo se le da a
AMLO.

Marcelo irá pisándole los talones a
Claudia.

Ella, bordará en torno a la unidad de los
cuatroteros.

Él, destejará lo bordado acusando una
fraudulenta selección de la precandidata.

Y así seguirán hasta que Ebrard lleve al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación sus quejas y lamentos, luego
de que una vez más lo batee la parcial
Comisión de Honor y Justicia de Morena.

Todo terminará en la constitución de
ooootro mini partido político, encabezado
por el inconforme disidente, que
tendremos que mantener los
pagaimpuestos.

¿A ver con cuantos seguidores llega a esa
meta, pues no son pocos los que por los
titubeos del capitán ya están
abandonando la embarcación ebrardista?

Y todo por el berrinche de un personaje
a quien se suponía maduro.

Pero no.

Indicios
Una decisión más que sensata fue la que

adoptó ya el zacatecano Ricardo Monreal
de no contender por la jefatura del
gobierno de CDMX. Como en la
“encuestitis” para seleccionar a la
candidata presidencial, en Morena los
dados ya están cargados y no favorecen a
quien no hace mucho dijo que “preferiría
ser nada”, antes que perder la amistad de
Andrés Manuel López Obrador. * * * En
Tabasco, mientras tanto, los seguidores de
Claudia Sheinbaum le están dando hasta
con la cubeta a quienes apoyaban a Adán
López. Estas escenas se repiten en varias

entidades entre aquellos que se sienten
triunfadores y quienes se ven derrotados.
¡Vaya que hará falta una operación cicatriz
en un Movimiento que difícilmente puede
calificarse todavía como partido político! *
* * Cínica la confesión del mandatario
sinaloense Rubén Rocha Moya: entregó
dinero en efectivo –del erario, claro– a los
menesterosos que “acarreó” a los eventos
de Sheinbaum. Muchos más recursos
públicos van a ser erogados de la misma
bolsa ahora que la “destapada” inicie sus
recorridos por toda la República. * * * ¿Y
mientras, qué pasa en el Frente Amplio por
México? Muchos tenemos la impresión de
que Marko Cortés, Alejandro Moreno y
Jesús Zambrano han dejado sola a Xóchitl
Gálvez, con el pretexto de que aún no son
los tiempos electorales, en tanto el
oficialismo acapara reflectores. * * * A
medida que se acerca el final del sexenio
de López Obrador, las presiones
estadounidenses sobre su gobierno se van
a incrementar. El gobierno de Joseph Biden
no enviará tropas a nuestro territorio,
como acaba de declarar su embajador Ken
Salazar… pero en el lado de enfrente, el de
los republicanos las cosas están por verse.
Así, la Coalición Política Conservadora
México-Estados Unidos, que agrupa a
varias organizaciones de la sociedad civil
afines a Donald Trump, denunció que
AMLO ha expresado su apertura a pactar
con los cárteles de la droga por su
“voluntad de defenderlos de la acción
estadounidense” para llamarlos a cuentas.
Ya no consideran a México un socio
confiable. * * * Y por hoy es todo. Le deseo,
como siempre, ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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El Senado de la República

aprobó, en 20 minutos y por
unanimidad, la reforma
constitucional que elimina la
posibilidad de que México cuente
con un doble Congreso de la
Unión, debido a que los
legisladores de la presente
legislatura durarán en su cargo
hasta el 31 de agosto del próximo
año y no en el mes de julio.

Es decir, de no haberse
aprobado este cambio al artículo
65 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos
(CPEUM), al seguir los diputados
y senadores en su cargo hasta el
último día de agosto, el país
hubiera contado con mil
diputados y 256 senadores
activos.

Con esto, los actuales
legisladores permanecerán en su

cargo hasta el 31 de agosto de
2024; mientras que los electos en
los comicios del próximo año
asumirán su encomienda hasta el
1° de septiembre, mismo día que
tomará protesta la o el nuevo
Presidente de la República.

“(...) el Congreso se reunirá a
partir del 1 de septiembre de cada
año para celebrar un periodo de
sesiones ordinarias, excepto
cuando el Presidente de la
República inicie su encargo, en
cuyo caso se reunirá a partir del 1
de agosto”, la parte subrayada
fueron las palabras que se
agregaron.

De acuerdo a los legisladores,
dicho cambio ayudará a la
planeación y al desarrollo
eficiente de las tareas de todo el
Congreso de la Unión,
especialmente una crisis
presupuestal.

Cómo quedará el trabajo de
diputados y senadores

• Diputados: su cargo
durará 36 meses, a partir del 1° de
septiembre de 2024 hasta el 31 de
agosto de 2027.

• Senadores: el cargo
durará 72 meses, que abarcará el
1° de septiembre de 2024 al 31 de
agosto de 2030.

¿Qué sigue?

Tras la aprobación de la Cámara
Alta, ahora le corresponde a, por
lo menos, 17 Congresos locales
aprobar la reforma con el fin de
que se emita la declaratoria de
constitucionalidad. Una vez que
se tenga ese último paso, se
publicará en el Diario Oficial de la
Federación (DOF), la cual entrará
al día siguiente de su publicación.

“(Con esta reforma) evitamos

esta discordancia jurídica para
que no exista doble Congreso, se
debe endosar que fue un error del
pasado, de esas legislaturas, no
de nosotros y, por eso, vamos a
enmendar ese error”, explicó el
senador del Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena),
Alejandro Armenta Mier, previo a
que se votara y pasara la reforma
con 92 sufragios a favor.

Senado aprobó reforma para
evitar “doble Congreso”

Infobae

Claudia Sheinbaum integró a su
equipo de trabajo a Gerardo
Fernández Noroña como
coordinador de las vocerías,
además, el diputado del PT
apoyará en la vinculación con
organizaciones sociales y civiles.

“Con mi compañero Gerardo
Fernández Noroña, quien nos
ayudará a coordinar vocerías y al
vínculo con organizaciones
sociales y civiles”, señaló la
aspirante presidencial.

Cuestionado por su reciente
nombramiento, Fernández
Noroña reveló que el pasado
domingo 10 de septiembre,
durante el Consejo Nacional de
Morena, habló directamente con
Sheinbaum Pardo, a quien le
manifestó su apoyo total.

“Platiqué largo con Claudia, le
dije en donde quieras que te
ayude, te ayudo”, dijo el diputado
federal con licencia.

En su primer día de trabajo
junto a la abanderada de Morena
rumbo a la elección de 2024,
Noroña participó en la reunión
con la bancada de Morena, PT y
PVEM en la Cámara de Diputados,
donde abordaron el tema del

presupuesto federal 2024 y los
trabajos que emprenderá el
partido en los próximos meses.

Un día antes, la aspirante
presidencial integró a su equipo a
Adán Augusto López, como
Coordinador Político, y Ricardo
Monreal como Coordinador de
Organización y Enlace Territorial.
En cuanto a Manuel Velasco, del
Partido Verde, la ex jefa de
Gobierno adelantó que “todos
tienen una tarea en este proceso”.

Luego de quedar en tercer lugar
en la encuesta que definió a
Claudia Sheinbaum como
abanderada presidencial para
2024, Noroña tomó la palabra en
el Consejo Nacional de Morena y
abiertamente expresó su deseo de
presidir un Poder Constituyente si
el movimiento lo cree oportuno,
sin embargo, aclaró que aceptaría
cualquier posición que se le
asigne en los siguientes meses.

Noroña también descartó hace
algunos días presentarse al
proceso interno de Morena por la
candidatura de la Ciudad de
México y dijo que esperaría hasta
saber qué papel le asignaría
Sheinbaum y la 4T, aunque
reconoció que en última instancia
podría optar por reelegirse como
diputado federal.

Sheinbaum visitó a los
diputados en San Lázaro

En su calidad de Coordinadora
de los Comités de la
Transformación, Claudia
Sheinbaum acudió este mediodía
al recinto legislativo de San
Lázaro para un encuentro con las
bancadas de Morena, PT y PVEM,
lo que para algunos fue un
mensaje para los diputados que
apoyan a Marcelo Ebrard.

Sin embargo, la aspirante
presidencial negó que su objetivo
sea ejercer presión sobre los
legisladores del bando de Ebrard
y aseguró que solo hizo un
llamado a la unidad en las filas
del movimiento.

Ante los 269 legisladores de la
4T, Sheinbaum les dio la tarea de
trabajar en territorio, es decir, ir
a sus distritos electorales y hacer
recorridos a pie, colonia por
colonia, casa por casa, para
promover los logros de la 4T y
seguir acompañando,
respaldando e impulsando al
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Además, la ex jefa de Gobierno
de la CDMX señaló que abordaron
el tema del Paquete Económico
del gobierno federal para el
próximo año. Cabe destacar que

la mayoría simple de Morena
basta para aprobar el
presupuesto sin negociar con los
partidos de oposición.

Luego del encuentro, el
coordinador de la fracción
parlamentaria de Morena,
Ognacio Mier, aseguró que todos
los legisladores de Morena ya son
soldados de Sheinbaum Pardo.

“Reiteramos la unidad de
nuestro movimiento,
refrendamos lealtad al Presidente
Andrés Manuel López Obrador y
manifestamos nuestro
compromiso para construir el

segundo piso de la
transformación. ¡Claudia, las y los
diputados federales somos tus
soldados!”, expresó el diputado
por Puebla y aspirante a la
candidatura de esa misma
entidad.

Mier Velazco ya adelantó que el
próximo lunes 18 de septiembre
se publicará la convocatoria de
Morena para participar en un
nuevo proceso interno para
definir las candidaturas a las
nueve gubernaturas y aseguró su
participación por el estado de
Puebla.

Claudia Sheinbaum designó como su
vocero a Gerardo Fernández Noroña
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Los equipos de rescate

marroquíes y de otras
nacionalidades como la española
y la británica continúan buscando
cadáveres entre los escombros de
pueblos del Atlas de Marruecos,
cinco días después del terremoto
que causó más de dos mil 900
muertos y dos mil 500 heridos.

En el pueblo de Imi N’Tala, en las
montañas del Atlas, casi no
quedan casas en pie. Todo se
reduce a escombros que se
esparcen como agua y bloquean
la única carretera que une las

aldeas de esta zona situada a
unos 70 kilómetros al sur de
Marrakech.

El olor a cuerpo descompuesto
golpea como un bofetón nada
más entrar en Imi N’Tala. Al final
de la localidad, un anciano con
vendas en la cabeza le señala con
una de sus muletas a un
rescatador británico, que no
entiende sus palabras, dónde
estaba su casa, reducida ahora a
un montón de piedras.

En esa zona, la violencia del
temblor de 7 grados del pasado
viernes quebró la montaña y las

rocas desprendidas sepultaron
varias de las casas.

Un equipo de bomberos
marroquíes se afana con denuedo
en alcanzar un cadáver localizado
en la parte alta de la población.
En varios minutos y numerosos
intentos, consiguen mover una
enorme piedra que les impedía
seguir excavando y seguir
sacando arena.

Unos cuarenta metros más
abajo, dos perros de la Unidad
Militar de Emergencias (UME)
española intenta localizar algún
cuerpo, recorriendo en todas

direcciones lo que antes era una
vivienda. Son las cuatro de la
tarde.

Llevan concentrados desde el fin
de semana en Amizmiz, junto a
fuerzas del Reino Unido y de
Qatar, además de otros equipos
de rescate españoles de los
cuerpos de bomberos de Granada
y de Cataluña y, hasta bien
pasado el medio día, no reciben la
posible localización de un lugar
donde podría haber cadáveres.

Tras montar el equipo en los
camiones, parten junto a un
grupo de emergencias británico
rumbo a Imi N’Tala, a donde
llegan tras recorrer una estrecha
carretera por la que es necesario
maniobrar cuando dos vehículos
se encuentran de frente.

Por el camino, se atraviesa una
decena de aldeas en las que sus
habitantes han levantado jaimas
de plástico entregadas por el
Ministerio de Interior para que se
protejan de las eventuales lluvias
que podrían producirse en los
próximos días.

En las entradas o salidas de las
poblaciones, en las plazas o en los
terrenos colindantes se levantan
pueblos paralelos de plástico
amarillo y también azul, desde
Amizmiz hasta Imi N’Tala
siguiendo la zigzagueante
carretera montañosa.

La marcha es entorpecida tanto
por la dificultad del ritmo de los
camiones, como por las
actividades de varias ONG locales,
que llevan hogazas de pan,
mantas y hasta corderos que

regalan a los damnificados por el
seísmo y que en ocasiones se
detienen y bloquean la carretera.

Cuando llega a Imi N’Tal, el
equipo de rescate de la UME tiene
que seguir el camino a pie porque
las rocas y los muros desechos
invaden el camino.

En la zona de rescate, un
centenar de personas entre los
servicios de emergencias, vecinos
y periodistas, se amontona sobre
los restos de paredes
derrumbadas y rocas
desprendidas del Atlas.

A las 16:45 h local, todos sienten
el mismo temblor bajo sus pies,
dos veces. Es una réplica de 3.9
grados. Después de un instante
de silencio, se desata el pánico y
los bomberos marroquíes y las
personas que están a su alrededor
comienzan a correr colina abajo
por temor a que todo se hunda.

Pero tras varios gritos llamando
a la calma, la situación vuelve a
una tranquilidad relativa y los
equipos de emergencia español y
británico recomiendan
abandonar la zona: una parte de
la montaña podría desprenderse.

Tras salir, ambos equipos
estudian la situación y tras
concluir que los perros no han
encontrado ningún rastro
humano, deciden que es
momento de volver a la base,
quizá con la esperanza de
mañana tener más suerte y poder
ayudar a que las víctimas
recuperen los cadáveres de sus
seres queridos que la tierra se
resiste a entregarles.

Equipos de rescate siguen buscando cadáveres
en Marruecos entre escombros y temblores

Agencias 
Emma Coronel, esposa del

narcotraficante Joaquín El Chapo
Guzmán, salió este miércoles en
libertad condicional de una cárcel
de los Estados Unidos, tras
permanecer en la cárcel más de
un año

Lo anterior fue confirmado a la
cadena Telemundo por el Buró
Federal de Prisiones de EE.UU.
(BOP, en inglés) por medio de un

correo electrónico.
“Podemos confirmar que Emma

Coronel Aispuro fue liberada de
custodia del Buró Federal de
Prisiones hoy, 13 de septiembre
de 2023”, explicó Randilee
Giamusso, vocera de la agencia.

Por cuestiones de privacidad y
seguridad, el FBOP no provee
información adicional sobre las
personas que ya no están en su
custodia”, agregó la funcionaria
en el correo electrónico.

Emma Coronel, de 34 años de
edad, detenida en Virginia
(EE.UU.) en febrero del 2021, se
declaró culpable de cooperar con
el negocio de narcotráfico de El
Chapo -sentenciado a cadena
perpetua en 2019 en EE.UU.- por
la importación de cocaína,
heroína, marihuana y
metanfetamina a este país y para
el blanqueo de dinero.

La mexicana estaba cumpliendo
su condena en Texas hasta que el

pasado junio fue trasladada al
centro de transición de donde hoy
debe salir.

La exreina de belleza se casó en
2007 con quien fuera el
narcotraficante más buscado por
los Estados Unidos y son padres
de niñas gemelas.

Según indicó la fiscalía federal

en ese momento, fue una
condena menor porque su
participación fue “mínima”
dentro del engranaje de una gran
organización criminal.

Coronel Aispuro llamó la
atención del público y los medios
ya que asistió cada día al juicio de
su marido en Nueva York.

Emma Coronel
queda en libertad
condicional en EU
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La tienda de aplicaciones de

Google tiene más funciones
además de ser la plataforma
donde todos los celulares que
cuentan con el sistema operativo
Android descargan programas
útiles para su productividad u
ocio. Es también la encargada de
proteger a los dispositivos de
actividad nociva como las
aplicaciones maliciosas que
podrían estar instaladas en los
teléfonos.

Esta “funcion antivirus” llamada
Google Play Protect se encargab
de escanear la memoria del
celular, además de neutralizar las
amenazas que podría encontrar y
que tendrían la intención del
extraer datos de los celulares.
Esto incluye a todos los
programas que hayan sido
instalados producto de una
descarga de fuentes externas
diferentes a Play Store.

Según reveló el analista Mishaal
Rahman en su cuenta oficial de X
(antes conocido como Twitter),
Google estaría desarrollando una
función especial para que el
escaneo ya no sea solicitado por
el usuario (que podría no conocer

de esta función), sino que sería
realizado de forma automática
cada vez que se ingrese una
nueva aplicación desconocida que
fuese descargada sin usar la
tienda oficial de programas.

Esta nueva función estaría
llegando a los celulares en al
próxima actualizaciondel sistema
pues, según anotó Rahman, la
detección en tiempo real de
amenazas sería parte de las
características del sistema a
partir del mes de septiembre del
año 2023, aunque no se especifica
en qué día del mes empezaría a
activarse.

Otro de los beneficios de esta
función es que, al no depender de
la iniciativa de los usuarios sino
ser un proceso automático, el
periodo de protección de los
usuarios sería más largo ya que si
se deja que el dueño del teléfono
decida cuándo escanear la
memoria interna, entonces todo
el tiempo en el que no se dedique
tiempo a esta actividad será en
realidad un periodo de exposición
a riesgos de seguridad.

Cómo usar Play Protect
Para acceder a esta función, se

deberán seguir los siguientes

pasos:
- Ingresar a la aplicación Google

Play Store.
- Hacer clic sobre la foto de perfil

del usuario ubicada en la parte
superior derecha de la pantalla.

- Dentro de esta sección, se
podrá encontrar con un mensaje
de seguridad: “No se encontraron
apps dañinas”.

- Si el usuario desea volver a
escanear el dispositivo por
seguridad (aún cuando Play
Protect indica que realiza esta
acción de forma periódica),
deberá hacer clic sobre el botón
“Analizar”.

- Una vez que se haya terminado
el proceso (que dura apenas unos
segundos) en la parte inferior de
la pantalla aparecerán los íconos
de las aplicaciones que fueron
analizadas.

No hay límite de veces que se
puedan escanear los dispositivos.
Sin embargo, si el sistema Play
Protect no ha identificado una
aplicación sospechosa, lo más
probable es que no la encuentre
en un escaneo inmediatamente
posterior.

Con el objetivo de que loos
usuarios sean conscientes de que

instalaron una aplicación
maliciosa o peligrosa, Play Protect
mostrará una advertencia de
seguridad que indicará el motivo
por el que se está alertando al
usuario. A partir de este
momento el usuario puede elgir
ignorar la recomendación de
Google o pulsar el botón
“desinstalar”.

Si una aplicación sospechosa es
detectada, el sistema de
seguridad de Google retirará
todos los permisos que se le haya
otorgado a la aplicación y se
cortará el acceso a cualquier tipo
de información adicional. Así se

evita que los cibercriminales que
controlan el programa puedan
acceder a información aún si
fueron detectados.

Como en cualquier otro caso de
infección de un dispositivo por
causa de virus, la mejor forma de
prevenir estos escenarios es tener
una actitud preventiva.

Esto implica no realizar
descargas de aplicaciones desde
sitios web no seguros o dudosos,
además de mantener
actualizados todos los programas
en sus versiones más recientes
para evitar problemas de
seguridad.

Google Play Store reconocerá las
aplicaciones sospechosas
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Reforzando la idea de que un

cuerpo fuerte equivale a una
mente fuerte, una nueva
investigación indica que cuanto
más inactivos son los ancianos,
mayor es su riesgo de demencia.

El hallazgo proviene de un
análisis sobre la aparición de
demencia en casi 50,000
británicos.

Todos tenían al menos 60 años
cuando se introdujo información
sobre sus rutinas diarias de
actividad en la base de datos del
UK Biobank entre 2006 y 2010.

Luego, se siguió su riesgo de
demencia durante un promedio
de siete años.

"Investigamos si estar sentado
demasiado tiempo puede
aumentar el riesgo de demencia",
dijo el autor principal, David
Raichlen, profesor de ciencias
biológicas y antropología en la
Universidad del Sur de California.
"Resulta que si estás inactivo más

de 10 horas al día, hay un riesgo
mayor".

Comparado con pasar nueve
horas al día en el sofá, 10 horas de
inactividad se asociaron con un
8% más de riesgo de demencia
entre los ancianos.

Y más inactividad fue aún más
riesgoso: los ancianos que
acumularon 12 horas al día de
inactividad, ya sea en un solo
tramo o durante 24 horas, vieron
su riesgo de demencia aumentar
en un 63%. Aquellos que se
quedaron sentados durante 15
horas al día tuvieron un
impresionante aumento del 320%
en el riesgo de demencia.

El estudio no demuestra que la
inactividad cause demencia,
enfatizó Raichlen.

Podría ser que otros problemas,
capaces de ocasionar inactividad,
como una mala salud física o
incluso las etapas iniciales no
diagnosticadas de la demencia en
sí, podrían ser los verdaderos

culpables cuando se trata del
aumento del riesgo de demencia.

Pero, ¿porqué inactividad está
vinculada a un mayor riesgo de
demencia?

"Es posible que la reducción del
flujo sanguíneo al cerebro pueda
ayudar a explicar estos
resultados", dijo Raichlen. O
podría deberse al hecho de que la
inactividad también se asocia con
un mayor riesgo de enfermedades
cardio-metabólicas, incluidos
infartos cardíacos, accidentes
cerebrovasculares, diabetes y/o
enfermedades hepáticas.

"[Hay] definitivamente más
trabajo por hacer para entender
mejor los mecanismos
subyacentes a estas asociaciones",
dijo.

Los participantes en el estudio
eran residentes de Inglaterra,
Escocia y Gales (edad promedio:
68). Ninguno mostró signos de
demencia cuando se recopiló
información básica sobre salud al

inscribirse.
Entre 2013 y 2015, llevaron un

rastreador de actividad en la
muñeca las 24 horas del día
durante tres a siete días.

Para 2021, poco más de 400
hombres y mujeres habían sido
diagnosticados con demencia.

El equipo señaló investigaciones
anteriores que indican que, en
promedio, los estadounidenses
están inactivos durante unas 9,5
horas al día. Este estudio no
encontró evidencia de que esta
típica inactividad estadounidense
esté vinculada a un aumento en el
riesgo de demencia.

Pero una vez que el
comportamiento sedentario
promedió 10 horas o más, pareció
que los ancianos tenían un mayor
riesgo de demencia.

Después de años de inactividad,
¿ponerse en movimiento podría
revertir esa situación?

"Es difícil decirlo basándonos en
nuestro conjunto de datos", dijo
Raichlen. "En mi opinión, nunca
es demasiado tarde para sentarse
menos y moverse más. Pero aún
no tenemos los datos para decir si
hay momentos clave en la vida en
los que estar sentado está más
fuertemente vinculado al riesgo
de demencia."

Claire Sexton es la directora
senior de programas científicos y
divulgación en la Asociación de

Alzheimer en Chicago. Expresó
poco asombro después de revisar
los hallazgos.

"Han habido varios estudios que
previamente informaron una
asociación entre el tiempo
sedentario y el riesgo de
demencia", dijo Sexton. "Sin
embargo, también se han
publicado informes que no
encontraron una asociación. Por
lo tanto, se agradece la
investigación adicional sobre
posibles asociaciones".

Advirtió que, aunque el grupo de
participantes inscritos en el
estudio era grande, puede no ser
representativo de todos los
ancianos estadounidenses. Y
añadió que, aunque la actividad
física regular es clave para la
salud en general, "no se puede ver
de forma aislada".

El papel que la actividad puede
jugar en términos de riesgo de
demencia "debe considerarse en
combinación con el
comportamiento y estilo de vida
total", dijo Sexton. Eso incluye
"una dieta saludable, educación,
lesiones en la cabeza, sueño, salud
mental y la salud de tu
corazón/sistema cardiovascular y
otros sistemas corporales clave."

Los hallazgos fueron publicados
el 12 de septiembre en la revista
Journal of the American Medical
Association.

El riesgo de demencia
aumenta a medida que
disminuye la tasa de actividad
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Infobae 
Desde que Sofía Vergara

apareció en Modern Family como
Gloria Delgado, personaje que
dejó entrever un pasado
delictivo, el público estuvo
intrigado por verla explorar una
faceta más oscura. Ahora, la
expectativa se materializa con
Griselda, la nueva serie de
Netflix donde la vemos en el
papel de Griselda Blanco, la
narcotraficante colombiana que
llegó crear uno de los cárteles
más rentables de la historia.

Apodada como la Reina de la
Cocaína o La Viuda Negra, fue
una figura femenina en el
mundo del crimen que
precedió a Pablo Escobar.
Nacida en Cartagena en
1943, Blanco vivió en
Medellín y pasó de ser
una “mula” a convertirse
en la pareja del
contrabandista Alberto
Bravo. La mujer fue
pionera de técnicas para
camuflar drogas,
incluido el uso de ropa
interior como
escondite.

Ambición y astucia
En las imágenes que

compartió la
plataforma de
streaming, vemos a
Vergara como una
femme fatale,
característica de
Blanco, quien usó su
sensualidad para

abrirse paso en un
delictivo mundo dominado

por hombres. En
algunas capturas,
aparece con el
rostro salpicado en

sangre y, en otros, sosteniendo un
bate de béisbol, dispuesta a
atacar.

“Griselda fue un personaje más
grande que la vida, cuyas
despiadadas pero ingeniosas
tácticas le permitieron gobernar
un imperio de miles de millones
de dólares, años antes que
muchos de los capos más
famosos de los que tanto
sabemos. Estoy encantada de
llevar a la pantalla esta historia”,
sostuvo la actriz en un
comunicado de prensa.

La ficción también mostrará
cómo Blanco introdujo a Pablo
Escobar al tráfico de sustancias
ilícitas, luego de que este le
solicitara participar en su
lucrativo negocio durante los

primeros años de la década de los
70. En esa época, ella dejó de
centrarse en la carga y adquirió
otras operaciones de tráfico para
acaparar el negocio, no sorprende
que recurriese al asesinato para
eliminar a la competencia.

La ficción fue producida por el
también colombiano, Andrés Baiz
y el estadounidense Eric
Newman, dúo que destaca por
estar familiarizado con el género
al ser los responsables de series
como Narcos y Narcos: México.

Aunque la producción de
Griselda ha concluido, aún no se
ha anunciado una fecha de
lanzamiento en Netflix para este
esperado drama criminal. Por lo
pronto, podemos ver a Sofía
Vergara en la aclamada serie

Sofía Vergara
interpreta a la reina de la 
cocaína en “Griselda”
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